どのように受け止めているのだろうか。座談会では労使の論 題を議論する。 れる勤労者の意識の実態とその変化を通じて浮かび上がる課 客が、JILPT「勤労生活に関する調査」結果から読みと 日本型人事制度の改革が進 められるなか、 勤労者はそれを

## 1.日本型雇用慣行について

の枠組みは大きく変化し、さまざまな この一○年来、 日本的な雇用



ております。提起された主たる論点は、 この成果主義への批判、疑問が提起さ 入であったと思います。しかし、最近、 中核的役割を担ったのが成果主義の導 と動き始めているのではないかと感じ れており、 雇用の変革は新たな位相へ 成果主義それ自体を

じているのではとの 員のモチベーション うに思えます。なか 摘するものであり、 制度としての未整備、 否定するのではなく、 において不具合が生 能力開発の面で従業 でも、職務の遂行や の問題提起であるよ 今後の改革へ向けて 未成熟、不具合を指

アール社長

全国

-般書記長

ひとびとの勤労意欲 これは言うまでもな 高い成果を目指して 指摘が注目されます。 果は期待できない。 を損ねるようでは効 度であっても、働く 周到に考案された制 年功賃金や福利厚生の給与化に対する えますが、今回の調査結果をみると、 構造に大きな変化は生じていないと 得ていない。趨勢としては、こうした の三つに比べるとそれほど高い評価を 高い評価を得ていない。年功賃金も前 ている。一方、福利厚生の給与化は、 です。いずれも七割以上の人が評価し

らに、組織から脱却した自己啓発的な 用の仕組みからなる三つの軸です。さ なっています。終身雇用と年功制と組 勤労者の意識においても新たな動向が るのではという見通しのもとに始めま を打っていた景気が、そろそろよくな 九九年にスタートしました。当時、 を素材にして、労使を代表する論客の 組織との一体感、終身雇用、 3ページにある図表2の結果が出ました。 新しい流れの二つの軸です。その結果、 能力開発と、福利厚生の給与化という 織との一体感という旧来の日本的な雇 行についての設問です。五つの軸から して、最初にあげたのが日本型雇用慣 きちんととらえたかったわけです。そ 生まれるはずなので、そうした意識を した。経済が上昇機運を迎えるなか、 点観測する目的で、第一回調査が一九 す。この調査は、勤労意識について定 心に、大いに語って戴きたいと存じま て、いかなる課題が読みとれるかを中 お二方に、企業や勤労者の今後につい した「勤労生活に関する調査」の結果 勤労者から高い評価を得ているのが、 そこで、本日は、JILPTが発表 自己啓発

> 低下する傾向にあったのが息を吹き返 だければと思います。 している。まずこの点からご議論い 評価が上がってきている。年功賃金は

## 総額人件費の抑制が動機に

回帰が出ているのではないかと思う。 をしようという日本的文化が、成果主 ワークで会社を盛り立てて、いい仕事 でいるのではないでしょうか。チーム 価システムや評価できる人材がないの 件費をいかに抑えるかにある。能力評 っているんですよ。その動機は総額人 成果主義を取り入れたときに、経営者 業では非常に強いと思います。全体的 ます。だから年功に頼る意識は中小企 の必要不可欠な制度という実態があり そのものが、生活を成り立たせるため 義賃金で壊された面があり、年功賃金 に拙速で入れて、マイナス効果を生ん に不純な動機があるのではないかと思 には成果主義が評価されていますが、 保障賃金すれすれの水準で、年功賃金 田島 奥谷 バブルがはじけるまでは「一 中小企業の場合、給与は生活

応じてきちんと仕分けすればよかった を入れて、格差をつける方向へ持って らなくなり、経営側としては成果主義 に応じた賃金制度をつくらなければな けれどもバブル崩壊後、能力や生産性 う意識を共有していたと思うんです。 億総中流」で、安心、安全、安定とい いこうとした。しかし、業務の中身に 仕分けできないまま、

ものを、

Business Labor Trend 2005.5

も違ってくるわけですから、そこを細 業種業態や、仕事によって制度の中身 は決してマイナスではないと思います てしまった。成果主義を取り入れるの 主義は間違いだったという答えになっ はできないんじゃないのかな-を発揮し、生きがいを持って働くこと かく見直さないと、企業も個人も能力 し、さらに強まると思うんです。でも 取り入れてしまった。その結果、成果

度合によって報酬が違っており、 昇格していた。査定の一定部分は働き れていたはずです。 での制度でもインセンティブが与えら までも働き具合や能力に応じて昇進、 田島 成果主義を入れなくても、 今ま

ことになってきたわけです。結果平等 明確にして、成果を出したものを処遇 げていたんだと思います。 といった悪平等がモチベーションを下 し、給与にメリハリをつけようという の評価システムだった。それをもっと くなかった。薄く広くというのが従来 ました。しかし、格差はそれほど大き 奥谷 以前からもちろん格差はあり

うも危うい。 モチベーションと能力開発の二つがど は経営者も十分わかっているはずです。 は能力開発ですね。能力開発の重要性 同様に問題だと感じている。もう一つ チベーションが下がり、経営サイドも、 ている人は成果主義の導入によってモ て導入された面がある。しかし、働い ンを維持させるための一つの方法とし 配分できない状況下で、モチベーショ これまでのような潤沢な資源を縦横に なキーになると思います。成果主義は 今田 モチベーションがかなり重要

> るものと、知的、創造的で形にならな のようにハード的な形になって出てく 成果が評価されるわけです。工場労働 きるわけじゃなくて、アウトプットで 思うんです。知的、創造的な労働に対 しても無理が出てくるわけです。 けない。同じシステムで評価しようと いものは、評価の仕方を変えないとい しては、時間をかけたらいいものがで ベーションが上がらない業務もあると 奥谷 成果主義を導入しないとモチ

として出ているのではないかと思う。 りの七割、八割の人はそれなりの仕事 二、三割の人だけ賃金を上げると、残 ョンはあがると思うが、しっかりとし それが今の成果主義にはマイナス効果 をやればいいということになってくる。 きている。公正な評価ができないまま た評価ができないまま、制度が入って たら、成果主義を入れてもモチベーシ 田島 公平で納得性のある評価だっ

#### 仕事の見直しを先に

確かにそうだと思うんです。

奥谷氏

分の企業をどう位置づ け、どういう方向をね おりです。経営者が自 ゆるシステムを変えなきゃならない。 のマネジメントのあり方を含む、 り入れるのであれば、人事評価や組織 結果、客観的評価ができなくで、両方 義をポンと取り入れてしまった。 あり方を含めて変えないといけない。 る。だから、経営者側も成果主義を取 のモチベーションを下げてしまってい 仕事のさせ方を変えないまま、 ですから、経営者側としては、 成果主 あら その

場に合った制度設計をするのではなく そうしたところにも同じように成果主 団的労働はまだたくさんあるわけです。仕事の中身ですよね。工場労働や、集 業の場合も意外と成果主義の提案が多 個人の能力が発揮できる仕事の分野は ろそかになります。そういう意味で、 といった同僚や部下に対する教育がお 義を入れたら、技術やノウハウの伝承 区分けするべきだろうと思う。中小企 いは補佐を必要とする労働と、 チームワークを必要とする労働、 い。コンサルタントが入ってきて、現 田島 もう一点は奥谷さんが言った 知的で ある

ですよね。

っているため、逆にマ いというビジョンがな 今の経営者はこうした 化提案をしてみたり、 比率が低いからパート 提案をしたり、 やってますよといった て、今こういうのがは イナスになっている。 いまま制度だけをいじ 奥谷 おっしゃると 非正規

> だとしたら、今後の課題は非常に明瞭 場や企業のシステムをきちんとつくら 態がある一方、これまでのような集団 発想自体、経営者の失敗だと思います 強みを見極め、どういうシステムを導 労働者を集めたほういいのか。企業の うがいいのか、集団的に運営していく なければならないということでしょう。 の導入に当たっては、それに見合う職 て、対応することが重要で、成果主義 ある。きちんとした実態把握に基づい 的なシステムのほうが機能的な場合も めるだけ、会社のもうけになるという いいんです。パート比率を高めれば高 入する必要があるかをわかっていれば ーをする知的労働者がたくさんいたほ らっていくのか。そのために個人プレ 今田 成果主義が適合する業種、業

ければ、自分の評価も下がってしまう 側が対応に悩むわけです。自分の部下 わけですから。 はかわいいのに、その部下の評価が低 めだと思う。評価される側よりもする 田島 基本的に人材を育てないとだ

ジャーもどう評価していいかわからな けれども、責任があいまいで、結果に その成果を問うのであればいいんです 委譲がはっきりしていますね。自分の なの」ということになると思うんです 言葉だけが踊って、「成果主義って何 方を組織の中でつくっていかないと、 いわけですね。そういった仕事のあり 対する評価もあいまいとなると、マネ ますね。そういう仕事のさせ方をして、 仕事を完結させる責任を明確にしてい 奥谷 アメリカの例をみると、権限

## テンションが処理できる仕組みを

今田 アメリカの例ですが、評価を高くなりテンション・マネージメント高くなりテンション・マネージメント常にジェラシーの渦巻く社会だと言われていますよね。当然、高く評価される人と低く評価されるととです。アメリカは非が重要になることです。アメリカは非が重要になることです。アメリカは非が重要になることです。アメリカは非が重要になることです。だから当然、高く評価されるのおけです。だから当然、そうしたないわけです。だから当然、そうしたないわけです。だから当然、そうしたないわけです。だから当然、そうしたないわけです。だから当然、そうしたないわけです。だから当然、そうしたないわけです。だから当然、高く評価されが低いんだという不満が渦巻いておれが低いんだという不満が渦巻いておれが低いんだという不満が渦巻いてよります。

田島 「労」の方は「使」に対して、田島 「労」の方は「使」に対して、やっぱ個人では絶対弱いわけですし、やっぱ個人では絶対弱いわけですし、やっぱ個人では絶対弱いわけですし、やっぱの集団的に労働条件とか、いろいろな権利を獲得しなければならない。しか権利を獲得しなければならない。しか権利を獲得しなければならない。しかは「使」に対して、田島 「労」の方は「使」に対して、田島 「労」の方は「使」に対して、

と賃上げ要求できず、一時金に業績を と賃上げ要求できず、一時金に業績を でこの賃金問題は労使の対等性を担保 でこの賃金問題は労使の対等性を担保 でこの賃金問題は労使の対等性を担保 でこの賃金問題は労使の対等性を担保 でるわけです。

#### 団結する時代ではない

奥谷 だけど、団結するという時代 奥谷 だけど、団結するという時代 は企業内組合でも差が出てくると思いま 職業別組合でも差が出てくると思いま 職業別組合でも差が出てくると思いま し方は、時代からかなりずれていると

田島 だからこそ連合も真剣に検討を開始してきているわけです。連合評価委員会からも、今の企業別組合の正社員だけの団結、自分たちさえよけれ社員だけの団結、自分たちさえよけれ社員だけの団結、賃金は働く上での重要す。とはいえ、賃金は働く上での重要す。とはいえ、賃金は働く上での重要な労働契約事項ですから、労使が集団な労働契約事項ですから、それをどう企業の枠を超えて横断的にするかが問われている。

て少ない存在ですよ。 田島 個別でできる人は、まだ極め対応していくケースもあるのでは。

奥谷 いや、でも、これから出てく

## 圧倒的多数は集団的関係

けれど、圧倒的多数は集団的な労使関田島 少しずつは増えてくると思う

で対しようなんていうのは、まず無で対して可結しようなんていうのは、まず無いの中も格差が出てきている。そういう脱皮できるかでしょう。 とう脱皮できるかでしょう。 とういきながない。その平等を前提とした方向に行かざるを得ない。その正社だ方向に行かざるを得ない。その正社だ方向に行かざるを得ない。その正社だ方向に行かざるを得ない。その正社だ方向に行かざるを得ない。その正社だ方向に行かざるを得ない。

いるんです。

で構築することが必要なわけです。 田島 成果主義を導入する場合に、田島 成果主義を導入する場合に、理とが絶対条件であり、かつ公平性、透明性、納得性を担け、かつ公平性、透明性、納得性を担まず健康で文化的な生活ができる生活まず健康で文化的な生活ができる生活ができるとが必要なわけです。

#### 個人と企業が対等に

奥谷 これからは、個人と企業という部分が、むしろ対等になっていくとう部分が、むしろ対等になっていくと思う。今は少ないけれども、個人と企業の対等性のボリュームはもっともっときに、今みたいに何十年もかかるんときに、今みたいに何十年もかかるんとって、そこで労使紛争をある程度和くって、そこで労使紛争をある程度和くって、そこで労使紛争をある程度和くって、そこで労使紛争をある程度和くって、そこで労使紛争をある程度和

と思います。 田島 それは来年の四月から労働審 田島 それは来年の四月から労働審

せで、どう対応していくかということ 今田 そうすると集団との組み合わ

をとうな。

**奥谷** それがもっとスピーディーに

田島 それは労働審判所に頼るの

うんです。存在価値がなくなってきて、実働組合がその役割を果ければならない。

田島 そういう弱さがあるのは確か田島 そういう弱さがあるのは確か

**今田** 第一のテーマで言い残したこ

田島 福利厚生の給与化があります。 田島 福利厚生の給与化があります 
群造になっていたわけです。給与化す 
なかで、雇用形態や属性がどうであ 
るなかで、雇用形態や属性がどうであ 
るなかで、雇用形態や属性がどうであ 
るなかで、雇用形態や属性がどうする 
は別による 
のながで、雇用形態や属性がどうであ 
は別による 
のながで、 
のは、性別による 
は別による 
のながで、 
のは、性別による 
のなががあります 
のながあります 
のは、 
のは、

奥谷 家族手当、社宅手当、保養所などは、仕事をする能力に対してはある意味余分なものでしょう。昔は基本る意味余分なものでしょう。昔は基本ある程度支えようとした。ある意味戦ある程度支えようとした。ある意味戦ある程度支えようとした。ある意味戦がでなくして、本人の能力に見合った賃金にすべきでしょう。

会的水準を確保せずに、それを下げた金が四三○万円位なんです。賃金で社で言えば正社員で四○過ぎで、平均賃の目島の中小企業の多くは、全国一般の場合では、金国一般の大学の表

形での能力というのは、あり得ないだ

奥谷 労働流動化のなかで、福利厚 奥谷 労働流動化しにくくなる部分も ちょった方が動きやすくなるのでは いのは、今のリストラの中で、ちょないのは、今のリストラの中で、ちょないのは、今のリストラの中で、ちょっとテーマからは外れますけれども、やっぱり失業率が高く、一たん失業したら再就職が思うようにいかないので、ちらではないでしょうか。とくに中高からではないでしょうか。とくに中高の一体感が、強まる傾向が出るのでは の一体感が、強まる傾向が出るのではないかと感じています。

奥谷 でもこれからは、若年労働力が減少して、労働力がどんどん逼迫しが減少して、労働力がどんどん逼迫しが減少して、労働力がどんどん逼迫しが減少して、労働力がどんどん過迫しが減少して、労働力がどんどん過迫し

## 組織との一体感は重要な要素

今田 組織との一体感というのは、今田 組織との一体感という意味で、組織との一体感があるとか、流動化するから組織との一体感があるとか、流動化するから組織との一体感がなくなるという意味での組織との一体感がなくなるというものではない。体感がなくなるというものではない。体感がなくなるというものではない。体感がなくなるというものではない。体感がなくなるというものではない。体感がなくなるというものは、担職との一体感というのは、

今田 働いている人たちは企業の一発をしてもらえるというか。

かなと考えるわけです。は積極的に評価するべきなんじゃない員として組織に愛着を持っていること

奥谷 ただ、優秀な人材ほどへッド 奥谷 ただ、優秀な人材ほどへッド 部分は損してしまう。だから、抱え込部分は損してしまう。だから、抱え込部にはどうしたらいいかと聞いてくる 経営者が多い。やっぱりある程度流動 にして、違う企業に行って成長するという形で、企業が人材を育成しながら 世島 有能な人材はどこの企業でも お、これから重要だと思うんです。 も、これから重要だと思うんです。 も、これから重要だと思うんです。 も、これから重要だと思うんです。 のはだれでもできる仕事の分野というのはだれでもできる仕事の分野というのが今の雇用の流動化政策なんです。

奥谷 もちろんそうです。だから、奥谷 もちろんそうです。だから、は重要だと口で言っても、若い人はやればいい。ただ、全部同じにして、君ればいい。ただ、全部同じにして、君

# 2 実績、努力への傾倒について

今田 第二の点は今の議論ともかか 今田 第二の点は今の議論ともかか 方についてどのように考えているのか たいう問題です。処遇の公平性についてと言い換えてもいいかもしれません。「平等の原理「必要の原理」「努力の「平等の原理」というのはみんな同じ「平等の原理」というのはみんな同じ「平等の原理」というのはみんな同じ「平等の原理」というのはみかもしれません。

当然であるというものです。最後の「努 発想に近いものです。「実績の原理」 価が高く、平等と必要はあまり高い評 うもので、これは日本特有の原理なの 然たくさんの報酬が与えられべきとい じて与えられべきという、生活給的な 読める。 のモチベーションにならないのかとも すら感じとれますが。平等はすでに人々 本はまさに能力社会なのかという印象 いろいろ深読みもできるんですが、日 価を得ていない。この結果については いに分かれています。実績と努力の評 かもしれません。結果は、二つにきれ 力原理」は一生懸命努力した人には当 は、実績を上げた人が多くを得るのが

## 現実は努力が報われない社会

**奥谷** 日本の場合、努力したものが 地われないのが、通常の姿だったと思 うんです。結果平等が前提で、努力し たら報われるリターンの部分が少なか った。昇給で差をつけたといってもそ んなに大きな格差がついたわけではな い。経営者自体を見ても、アメリカの ように従業員の一〇〇倍、二〇〇倍も ように従業員の一〇〇倍、二〇〇倍がいとと 高い給料をもらっている人はほとんど おらず、せいぜい新入社員の一〇倍が たら報われる社会にまだなっていない たら報われる社会にまだなっていない

#### 努力が高いのは日本的

しているのだったら、努力ではなくてがします。ほんとうに成果主義を志向は、極めて日本的なのかなという感じ場合もある。実績よりも努力が高いの場合をある。実績よりも努力が高いの出島 努力しても実績が上がらない

実績を重視すべきなのに、そうなっていない。努力しても報われないと感じても報われない仕組みについての問題でも報われない仕組みについての問題で、一般的にはこれからは実績や努力が評価の対象の大きな要素になると思われる。意外だったのが、平等がかなり低いこと。これは調査対象者が、ある程度の生活水準をクリアしているある程度の生活水準をクリアしているある程度の生活水準をクリアしているある程度の生活水準をクリアしているある程度の生活水準をクリアしているある程度の生活水準をクリアしているある程度の生活水準をクリアしているある程度の生活水準をクリアしているという感じもするのですが。

ですけれども。していると見ていただければと思うんが調査ですから、一応日本全体を反映が調査ですから、一応日本全体を反映が調査ですから、一応日本全体を反映が関係できまれば全国調査のサンプリン

**奥谷** 努力と実績とは同じだと思う 地るのではないでしょうか。 のではないでしょうか。 要平等的な現実があまりにも長く続き 悪平等的な現実があまりにも長く続き のだ結果、実績を出しても報われず、 と結果、実績を出しても関われず、 のではないでしょうか。

格で個々人の違いはあります。ことはない。中小企業でも、昇進、昇はないし、まったくみんな一緒という田島 悪平等という言い方は適切で

である可能性もある。そのため望ましてある可能性もある。そのため望ましているものことは、既に高い達成をしているものでないものは、望んでいないと解釈さないでないものは、望んでいないと解釈さなので、高い比率を示すものは人々がるので、高い比率を示すものは人々がるので、高い比率を示すものは人々がるので、高い比率を示すものは人々が

だまだはびこっているわけですから。

けれども、公務員の世界は悪平等がま

奥谷 私企業ははっきりしています



ているのか、そう読んだらどうでしょ なのか、あるいは、こういうもので自 は、これがまだ達成されていないため に比べて、実績や努力の評価が高いの ると、平等に関してとか、必要に関し 分の仕事を評価してもらいたいと考え てしまっているのかもしれない。それ ては、かなり日本人の中ではクリアし われているかもしれない。そうだとす さとしてはあまり意味のないものと思

見ればいいはずなのに、努力も見てほ ことを意味している。 しいというのは、属人的な評価になる 本来、成果主義は実績だけで

て出てこないわけで。 奥谷 やっぱり努力しないと実績

少ないから、そこを高めてほしいとい 活保障がベースで、実績や努力要素が れることを多くの人が望んでいる。。 力した結果が成果に結びつき、評価さ はものすごく相関が高い。だから、努 田島 今までの賃金制度が年功や生

今田 分析結果を見ると、この二つ

田島氏 だと思うんですね。 が出てきてしまったん 急に導入されて、疲れ な動機があるからです 奥谷 田島 総額人件費を 不純というか

のとおりだと思う。 明らかにしていますし、ほんとうにそ 問題だということを、社会経済生産性 ここ四、五年は成果配分が少な過ぎて が上がれば企業は伸びてくわけだから。 本部が昨年発表したアンケート調査で その成果は労働者に配分されていない。 きなねらいがあるからだと思う。 いかに抑えるかに、成果主義導入の大 田島 企業の生産性が上がっても、 奥谷 むしろ、もっともっと生産性

おかないと。全部賃金で分配してしま 資したり、ある程度内部留保を持って うと何もできない。 奥谷 でも、企業は新しいものに投 田島いや、持ち過ぎなんですよ。

としては弱くなってしまう。 ら、次に投資や人材確保なども考えて いなのにやられてしまうわけで。だか で何も使わないと、投資ファンドみた 戦略的に考えていかないと。持ち過ぎ 内部留保を持っておかないと、 だから、ある程度持って次に 企業体

日本は、

アメリカの競争型原

ら酷な社会が始まりますよという警告

奥谷 酷なんですけれども、これか

努力によって報われてほしいと思って ない。競争、実績、努力というのは、 者は努力にこだわっている。努力とい ネスを生み出すという流れに乗ってき 規制緩和もそうですし、競争がフェア 理を導入しようとしてきたわけですね れをどう思われますか。 に負けたり、実績が残せないかも知れ うのは、泥臭くて、努力したって競争 たと思います。けれども、日本の勤労 いる人が多い結果が出たわけです。こ 一致しない可能性が高い。調査では、

ガティブ。

田島

経営者に不純

に対しては、

かなりネ 成果主義

今 田

で、

#### 希薄な自己責任の意識

働いている人たちに自己責任の意識が とくに知的創造社会で自分が付加価値 希薄だと思うんです。 分に蓄積されるわけですから。まだ、 れば、無駄だと感じることはない。自 について、自己責任だという意識があ の高い独創的なものをつくり出すこと て、すべて自己責任だと思うんです。 奥谷 基本的に努力することも含め

とか、そうした評価者側の意識の側面 ドがなく、企業に強制的にやらされた 原理が支配的になっている今、自己責 が出ていると思う。アメリカ型の競争 んです。あいつは一生懸命やっている は、努力での評価のほうが意外と楽な 任だけでは問題がありすぎると思う。 田島 査定する側の管理職や経営者

立していない働く側の弱さが出ている いって、企業の責任にしてしまう。自い。それを企業が何もしてくれないと えるぐらいのものを持たないといけな ということでは、いいものは出てこな い。もしだめでも、しようがないと思 奥谷 個人が自己責任を持つマイン

のではないでしょうか。

とは、今の説明を聞い う意味合いだというこ

てわかりますが。

もらえる神話に頼り切ってしまってい いうことになる。 たから、リストラに遭って職がないと ですよ。この会社にずっと食べさせて なる。そこははっきり言って自己責任 年も何をやっていたんだということに されて、会社の外に放り出されたとき なんだということですね。 えないといけない、自分のための努力 「何もできません」じゃあ今まで何十 奥谷 今田 そうした日本型勤労意識を変 そういうことです。リストラ

題があると思いますね。 評価されなかったといっている。でも、 そに行こうと思ったら全くその価値は れを単に個人の責任だけというのは問 社会的な評価システムがないなか、そ ですが、会社では中枢にいたけど、よ リストラに遭った同級生と話をしたの てこなかった。中堅の電機メーカーで 田島 企業もそういう形でしか育て

務部長をやってても、 まった。 長はやれないような人材をつくってし 奥谷 今までの日本企業はA社で総 B社では総務部

だ問題は、さっきの話に戻るんですけ そういう使い方をしていますしね。た いわれても酷であり、 ちですよね。それを単に自己責任だと 生産とか営業とかに携わっている人た れども、圧倒的多数は共同作業の中で けが問われる。大手の場合にはとくに の技術は全部捨てさせて、管理能力だ 屋から管理職に登用する場合、今まで 田島 技術屋だってそうです。技術 問題だろう。

のように、みんな一緒というわけには もきちんと発しておかないと。今まで

ないでしょうか。 ら、悲惨な結果になってしまうのでは も思えます。それが失われてしまった 逆に日本が平等的な社会だったからと す。平等を評価する人が少ないのは、 ーネットをどう張るかが大事になりま 田島その場合、 奥谷 でも、セーフティーネットを 雇用のセーフティ

む部分もあるわけで。 厚くすれば、それがかえって自立を阻

#### 3.脱物質主義の兆候

も心の豊かさへの回帰ということもで たいということです。こういう価値志 や地位よりも、納得のいく生き方をし きます。また、脱地位というのは、 が非常に高い点です。物の豊かさより 向ですが、どうでしょうか。 次は脱物質主義、 脱地位志向 富



今田氏

#### 自己肯定に高い価値感

るという気がします。それが仕事なの のが自分の中にあるのかに価値を見出 のかという自己肯定、他人に誇れるも いうことではなく、自分自身がどうな 利に立っているか、立っていないかと のかな。ですから、常に人と比べて有 いうか、自分が他人に誇れるものとい 時代ではないでしょうか。自己肯定と ろいろな情報をシェアリングしている 懸命稼ぐんだという。だけど、今はい ばものをたくさん所有するために一生 ェアリングだったと思うんです。例え か、それ以外なのかは個人の問題です している。そこを探していく時代にな った存在意義を求めているのではない 奥谷 高度成長のときは、もののシ

けてもインセンティブになりませんよ ということになる。働くことが、単に いうことは、成果主義で賃金に差をつ お金だけではなくて社会的な貢献度が 田島 脱物質・脱地位志向が高いと

高まっているというの 高いのかというところ うと思います。 は、正常な考え方だろ かで、こういう志向が やバブルをくぐったな にきている。高度成長

ことにならないか。 のは、不適切だという 料や昇進に差をつける 成果主義に基づいて給 ションをあげるために、 からいうと、モチベー 今田 この調査結果

> うのは、自分がやった事をきちんと評 価される安心感を持てるかどうかにか 成果主義の姿とは、ちょっと違います かっているということじゃないですか。 今田 それは賃金で差をつける今の

のは返ってくるようにしないと。 まうわけで。やったらやっただけのも たら、自分の存在価値はなくなってし 事をしても、他の人と賃金が同じだっ 奥谷 でも、現実的にはきちんと仕

ことですね。 奥谷 それはされていると思います

あればいろいろ変えられるという。

すよね。大きな仕事ができる、地位が

田島 労働者は、だれでも社会的に

うことですね。 けされたものであることが必要だとい の仕組みについても、社会意識に裏づ

奥谷 だと思いますね

## お金がインセンティブではない

のが組織にとってマイナスになる。 ようとしても、公正でなく、納得性の るのは、お金でインセンティブを与え ない形でやられたら、成果主義そのも 脱物質主義や脱地位志向が高まってい 田島 奥谷さんとは違うけれども、 地位や肩書きよりも、 自分の

他人に誇れるものがあるとい

果主義において考慮されているという 今田 報酬についての納得性は、成

よ、やっぱり。

持っています。それがどう処遇される きな要素だと思いますよ。 かは、重要な課題だと思いますけどね。 と、自分が満足しているかの両方が大 有用ないい仕事をしたいという思いは 奥谷 社会や他人に役立っているか

今田 そういう意味では、成果主義

ます。よく言われていることですが、 積極面も持っているわけです。 面はあるが、自分の時間に合わせて働 価が併存しているという結果が出てい いては、プラスとマイナスの両面の評 くことができるし、機会の拡大とい 正社員でない働き方は雇用が不安定な 雇用の多様化、流動化につ

### 今田

正規を選択せざるを得ないというのが を望んでいても正規雇用でなくて、非 といったことがあります。本人は正規 **人件費コストが安く、雇用調整が容易** 田島 非正規が増えている要因には

非正規の増大を放置するな

変えたいと考えている人が多くなって それを使って自分のライフスタイルを 効きませんよと読み取れるんですけれ いわけではない。正当なペイがあり とですよ。みんな社長や重役になりた いと考える若い人たちが多いというこ やった仕事に正当なペイを払ってほし いるということ。 田島 お金がインセンティブとして

ども。 今 田 ちょっと手ごわいですよね

には、お金や地位で動く傾向はありま こういう志向って。 奥谷 逆にベンチャー企業の起業家

従来以上に地位やお金にこだわる層も 形成されつつあるということになりま 今田 そういう意味では、一部には

## 4 |雇用流動化への評価

現状でしょう。しかし、今の正規労働者は不払い残業が横行し、長時間労働者は不払い残業が横行し、長時間労働者は不払い残業が横行し、長時間労働者は不払い残業が横行し、長時間労働者は不払い残業が横行し、長時間労働者は不払いです。非正規の人たちの雇用いる。この人たちは、自前で生活できる賃金を支払われていない。非正規の増加を放置して、この人たちが年を重ねてきたら、して、この人たちが年を重ねてきたら、して、この人たちが年を重ねてきたら、日本社会は本当におかしくなる。

りますよ。

#### 避けられない二極化

も出てくる。非正規だからすべて能力 ことができるかにかかってくる。だか てくる。この二極化は避けて通れない を入れていくのかという議論にもなっ 外国人労働といった安い賃金の労働者 なものに移しかえていくと、かわって 労働が圧倒的に多い。その人材を高度 いるサービス産業では、いわゆる単純 値観だと思う。多くの就労先になって ある。どちらを選択するかは個人の価 高い労働者を生む方向に持っていかざ くて、非正規であっても能力も賃金も が低い、賃金が安いということではな ら、働き方だけでなく、能力の多様化 き方ができる能力を個人が身に付ける と思う。非正規でも付加価値の高い働 非正規は不安定の中の自由が正社員は安定の中の不自由が

経営者が、「あんたを雇うとしたらこ権があるのかといえばほとんどなくて、田島 個人の価値観で働く側に選択

奥谷 非正規のほうが高い場合もあをする形を求めていかないといけない。 差別をどうなくするかが課題で、同じ差別をどうなくするかが課題で、同じ差別をどうなくするがの課題で、同じれているのが現実です。選ぶことがでれているのが現実です。選ぶことがでれているのが現実です。

田島 でも圧倒的にそうではない。 田島 でも圧倒的にそうではない。 
主薬になってきている。 
日本もそういまが必要になる。 
同質の労働をシステムが必要になる。 
同質の労働をシステムが必要になる。 
同質の労働をシステムが必要になる。 
同質の労働をシステムが必要になる。 
同質の労働をシステムが必要になる。 
同質の労働をシステムが必要になる。 
同質の労働をシステムが必要になる。 
日質の労働をシステムが必要になる。 
日本もそうい

能力も一緒ですよ。
田島 同一価値労働だから、それは同一能力が入っていない。
同一能力が入っていない。

奥谷 能力はやっぱり欠けていると 奥谷 能力はやっぱり欠けていると にうんです。同じ人を雇っても、生産 思うんです。同じ人を雇っても、生産 思うがいいという形で業務を分ける のほうがいいという形で業務を分ける と 要はあるでしょう。

すよね。 て、コスト面で分けているのが現状でく、コスト面で分けているのが現状で

が問題なのではないか。フルとパートよって別れる状況になっていないことと、会社が成り立たなくなりますよ。と、会社が成り立たなくなりますよ。

奥谷 フルタイムでも残らないこと 奥谷 フルタイムでも残らないこと

**今田** これだけ非正規が拡大すれば、 **今田** これだけ非正規が拡大すれば、 でやっていくという形でしょうか。 が戦略を描いているのでしょうか。 が戦略を描いているのでしょうか。 が戦略を描いているのでしょうか。 がが戦略を描いているのでしょうが。 がが戦略を描いているのでしょうが。 がでやっていくという形でしょうが。 がが戦略を描いているのでしょうが。 がでやっていくという形でしょうが。 がでやっていくという形でしょうが。 がまれば、

まうか。 は企業はだめになってしまわないでし 開発、人材育成をしないと、長期的に 開発、人材育成をしないと、長期的に

う形の企業もあります。

新卒はすべて管理職にしてしまうとい

奥谷 だけど、働く側に選択肢があめれるわけじゃないわけですから、それをどう選択するかは、を入れているといった情報はあるわけを入れているといった情報はあるわけを入れているといった情報はあるわけです。どの企業が能力開発に力

#### 働く側に選択権はない

**、すよ。** 田島 いや、働く側に選択権はない

労働力は減っていますから。 ぬ谷 今、人手不足ですもの、なか

格差が六割位あるなかで、経営者のほ 田島 だけど、正規とパートの賃金

たく失業ですよね。仕事は幾らでもある、パートや有期雇用という形でしかが持っているというのが現状だと思いが持っているというのが現状だと思いが持っているというのが現状だと思いが持っているというのが現状だと思います。依然として、若年失業率は高い。 というがやっぱりコスト面で考えてみた場うがやっぱりコスト面で考えてみた場

いうわけでは必ずしもないのでは。非正規そのものが増えること即問題とうな処遇のまま拡大することが問題で、

ります。

#### 非正規も能力開発を

の。これは企業戦略ですよ。 トに持っていく方向に流れていますもたちにも能力開発をして、マネジメン

うではね。でも、こういう経営者がま、奥谷 そうです。安かろう、悪かろもだめになるといことなんですね。の強化をしなければ、最終的には企業の強のをしなければ、最終的には企業

ろい。 一田島 社会保険を払わないで済むよだいるんです。

マインドも改革しなくちゃいけない。奥谷(働く側だけでなく、経営者の切な情報を発信していかなければ。

## 5.根強い性的役割分業

いて、議論いただきたいと思います。 今田 最後に仕事と生活の調和につ

未が働いて、妻は家庭でという専業主夫が働いて、妻は家庭でという専業には少し崩れてきており、世代間の変化は少し崩れてきており、世代間の変化は少し崩れてきており、世代間の変化は少し崩れてきており、世代間の変化は少し崩れてきており、世代間の変化は少し崩れてきており、世代間の変化はかしがえます。が、性別役割分業にはかいがえます。が、性別役割分業にはかいがえます。が、性別役割分業にはかががえます。が、性別役割分業にはかががえます。

## ダブルインカム社会へ転換を

**奥谷** これからダブルインカム社会でないと、日本は成り立っていかないでしょうね。女性は消費者であり、納でしょうね。女性は消費者であり、納が女性が今まで負っていた部分を、教税者、生産者でもあるという形で組み税者、生産者でもあるという形で組みでないと、日本は成り立っていかないでないと、日本は成り立っていかないでないと、日本は成り立っていかないでないと、日本は成り立っていかない。

いるのですが、八割が家族総働きなん

変わらずの観が強いですよね。 です。中小企業や地方では共働き世帯 です。中小企業やや方では共働き世帯 です。中小企業や地方では共働き世帯 です。中小企業や地方では共働されば、

育っていないので、役員候補になるよなってきています。例えば、社内じゃいくかが戦略的に一番大きなテーマにくなか、女性の人材をどう取り込んでくなか、女性の人材をどう取り込んで

しかし、

配偶者特別控除や三号被保険

平等社会は訪れないと思います。平等社会は訪れないと思います。でも、すぐに役員が相当きています。でも、すぐに役員が相当きています。でも、すぐに役員が相当きています。でも、すぐに役員が相当きています。でも、すぐに役員が得だと思わせるシステムを取っ払っが得だと思わせるシステムを取っ払っが得だと思わせるシステムを取っ払っが得だと思わせるシステムを取っ払っが得だと思わせるシステムを取っ払っで、同等に働き同等に権利を与える一て、同等に働き同等に権利を与える一て、同等に働き同等に権利を与える一大、義務も果たすようにしないと思います。

のかという明確な政策がない。 のか、どこまで社会に組み込んでいく 半端なんです。女をどこまで働かせる たインフラが必要ですが、日本は中途 間子供を預かる施設を整備するといっ 怒り出す母親がまだいる。中国みたい さんが、ご飯をつくらないと言ったら する男性もたくさんでてきています。 いし、すべて平等にするならば、一週 に、男女が働かないと国が成り立たな の子にそういうことをさせない。お嫁 る文化をつくる必要がある。それと、 れるためには、労働時間をきちんと守 若い世代の人たちは家事・育児を協力 ような実態の中で、女性が働き続けら 奥谷 それは少ないです。母親が男 田島 長時間労働や過労死が起こる

けです。 提として政策転換がなされていないわ社会制度を含めてダブルインカムを前社会制度を含めてダブルインカムを前

中途半端ですよ。者の問題への労働組合の対応は確かに

今田 この問題に関しては全体が中いっぱい残存しているわけです。なのに、行かせないような制度がまだなのに、行かせないような制度がまだなのに、行かせないよう方向に行くべき

- 文字に言れていているのかはっきのというですね。

ですか。 | 今田 | 労働組合はどういうスタンスりしろと言いたいぐらいで。

#### 正規賃金の引き下げも

田島 正規と非正規の賃金格差の縮田島 正規と非正規の賃金格差を指下げてでも格差を是正し、全体を上げるところに思い切って踏み込まな上げるところに思い切って踏み込まな上げるところに思い切って踏み込まな

田島 そう、それは個人単位にしてく、個人単位にすべきです。 奥谷 税制も年金も世帯単位ではな

ドバルーンだけ上げている。
・今田 そういう意味では全然手つかいくことが必然であると思う。

奥谷 言葉だけがひとり歩きしてい

奥谷 労働組合は政府をもっとつつる。

田島 それは、そのとおりだと思う 田島 それは、そのとおりだと思う からの働き方、生き方に深くかかわっ がらの働き方、生き方に深くかかわっ からの働き方、生き方に深くかかわっ からの働き方、生き方に深くかかわっ からの働き方、生き方に深くかかわっ からの働き方、生き方に深くかかわっ からの働き方、生き方に深くかかわっ からの働き方、生きが対立する問題です。労使が対立する問題です。労使が対立する問題です。労使が対立する問題です。労使が対立する問題です。労使が対立する問題です。労使が対立する問題です。労使が対立する問題です。労使が対立する問題です。労使が対立する問題です。労使が対立する問題である。

ではない。

べっていないんですもの。と思うぐらい、重要なことを何もしゃと思うぐらい、重要なことを何もしゃ

遅いが労働組合全体も一生懸命やろう

田島 そうはいっても、スピード

は

今田 有り難うこさいました。 調査 会田 有り難うこさいました。 調査は継続して実施する予定です。 ことが明らかになったかと思います。 ことが明らかになったかと思います。 ことが明らかになったかと思います。 ことが明らかになったかと思います。 こればいけない課題が山積している ア想されるなか、適切に情報発信が出 ア想されるなか、適切に情報発信が出来ればと考えております。

#### **製予豊子(おくごこ) にい** 【出席者プロフィール】

奥谷禮子(おくたに・れいこ)

田島恵一(たじま・けいいち)

員なども務める。 省労働政策審議会労働条件分科会の委全国一般労働組合書記長、厚生労働

今田幸子(いまだ・さちこ)

労働政策審議会委員なども務める。 JILPT統括研究員、厚生労働省